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LUCAS PORFÍRIO

Defesa Civil de Itabirito inicia reuniões sobre 
planos de contingência de inundações

Escolhidos os membros do 
Conselho Municipal da 
Juventude de Itabirito
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Nesta semana, a Defesa Civil de 
Ita jeito iniciou a convocação da po-
pulação de determinados bairros para 
reuniões sobre o plano de contingência 
sobre inundações, já que se aproxima 
o período de maior volume de chuvas.

A agente da Defesa Civil, Kessia-
ne Nunes, explicou sobre a apresenta-
ção do plano. "A gente apresenta um 
pouquinho de como funciona o nosso 
sistema de monitoramento, e nesse sis-
tema, a gente consegue receber alerta 
de fenômenos que vão acontecer an-
tecipadamente. A gente passa essas 
informações tanto para populares que 
moram em regiões de risco quanto 
para os comerciantes. A gente fala so-
bre como agir em caso de enchente ou 
alagamento".

Segundo a agente, o plano foi de-
senvolvido por vários engenheiros 
da defesa civil, monitorando diversos 
pontos da cidade. Questionada sobre 
as últimas chuvas e nível do Rio Itabi-
rito, Kessiane informou que tudo está 
sob controle. "No mês de outubro e no-
vembro, tiveram algumas chuvas fortes 
e ocorreu também alguns alagamentos 
tanto na região central quanto na Cario-

ca. No Rio Itabirito, a gente teve na ca-
beceira um nível mais alto, mas a gente 
consegue ter uma previsão bem antes e 
repassar uma informação com antece-
dência para a população, mas o rio está 
bem controlado".

De acordo com a agente Kessia-
ne Nunes, é importante que haja ade-
são dos moradores para que entendam 
como funciona o plano de contingência 
desenvolvido pelo departamento, para 

que todos se informem, em caso de 
emergência como proceder e quem 
acionar em primeiro lugar.

O plano de contingência fica dispo-
nível na Câmara dos Vereadores, para 
quem tiver interesse em aprofundar 
melhor sofre o assunto. As próximas 
reuniões serão no dia 03, para os co-
merciantes, na ACE, e para moradores 
dos bairros São Geraldo e região, no 
dia 05, todas às 19h.

Na noite do último sábado (23), o es-
pírito natalino tomou conta da his-

tórica Ouro Preto. Marcando o início das 
celebrações de Natal na cidade, foi acesa 
oficialmente a iluminação da Praça Tira-
dentes. O evento deu início à temporada 
de festas repletas de atrações do Natal de 
Ouro Preto Luz e História 2024.

De acordo com o secretário Munici-
pal de Cultura e Turismo, Flávio Malta, a 
expectativa é que cerca de 90 mil turistas 
visitem Ouro Preto até o dia 6 de janeiro 
de 2025 para conferir a iluminação nata-
lina. “O Natal de Ouro Preto vem a cada 
ano se aprimorando e se ampliando. [...] 
Ouro Preto é um dos destinos turísticos 
mais importantes do Natal. Esse é o nos-
so intuito, trazer desenvolvimento do tu-
rismo”, afirmou o secretário.

Um dos grandes destaques deste 
ano é a imponente árvore de Natal de 22 
metros de altura, instalada em frente ao 
Museu da Inconfidência. “Ouro Preto já 
é linda por si só, já brilha por si só. Ilu-
minada para o Natal, que é uma data tão 
significativa, o nascimento de Jesus, uma 
data de confraternização, de união, de 
encontro entre família, uma data muito 
especial. Sempre nos cobravam o Natal 
Luz e a cada ano a gente tá conseguin-
do fazer entregas mais luminosas, mais 
lindas”, destacou a vice-prefeita de Ouro 
Preto, Regina Braga.

Além de celebrar o Natal, o Natal de 
Ouro Preto Luz e História 2024 também 
integra o Natal da Mineiridade. Entre 
as atrações culturais estão as tradicio-
nais Folias de Reis, Pastorinhas, corais, 
bandas civis com mais de 90 anos de 
história e cortejos com artistas circenses. 
A programação ainda conta com uma 
projeção mapeada na fachada da Igreja 
São Francisco de Assis, transformando 

as festividades em um espetáculo de luz 
e história.

“Há uma movimentação muito bo-
nita e tradicional na cidade e nos dis-
tritos, de todos esses grupos da nossa 
cultura que saem propagando os sons e 
as luzes do Natal. [...] Teremos 45 dias 
de grandes iluminações no centro da ci-
dade e nas partes mais representativas. 
A luz é para fazer brilhar alguma coisa 
que já está acesa em nosso coração. Por 
isso, começamos pela árvore de Natal 
na Praça Tiradentes. Que nós tenhamos 
um período de muita alegria e de muitas 
realizações positivas no âmbito das fa-
mílias de Ouro Preto, da nossa querida 
comunidade na cidade e nos 12 distri-
tos”, declarou o prefeito de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo.

O evento é uma realização da Pre-
feitura de Ouro Preto e do Governo de 
Minas Gerais, com patrocínio da Cemig 
e produção da Holofote Cultural. “Para 
a Cemig é um orgulho patrocinar o Na-
tal de Ouro Preto. É o 4º ano seguido 
que a gente está patrocinando. A Cemig 
é a maior incentivadora da cultura em 
Minas, só no ano passado foram mais 
de R$ 90 milhões investidos em cultu-
ra, em 180 projetos. A gente está muito 
feliz, o Natal está lindo, Ouro Preto está 
maravilhosa. A gente fica muito feliz 
em deixar essa cidade ainda mais lin-
da”, concluiu o gerente de Marketing e 
Comunicação da Cemig, Lucas Souto.

Veja celebração do aniversário 
da Escola Haydée Antunes / 

Caic Felipe dos Santos
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Momento de Momento de 
transição tecnológicatransição tecnológica

De tempos em tempos, anteriormente em espaços mais 
longos e, atualmente, a se abreviar para até meses, o mundo 
vivencia avanços formidáveis, capazes de transformar, 
radicalmente, atividades e até mesmo o modo de vida da 
espécie humana. Nos últimos anos, vários são os exemplos de 
inovações surgidas, que alteraram as comunicações, gerando 
efeito cascata na realização de negócios e fomento de novas 
atividades, a agregar valor para a sociedade. Transformações 
que se faziam em espaços de duas, três ou mais gerações, 
hoje são feitas no espaço de uma, quase a não dar tempo de 
assimilação, pois outra transformação ou inovação se segue, 
quase que imediatamente. 

O rádio, introduzido no Brasil, em 1922, começou mesmo a se 
popularizar a partir do rádio a pilha, lançado nos anos 50, quando 
engatinhava a televisão, introduzida no ano de 1950. Em 1972, 
a televisão ganhou cores, mas mesmo os aparelhos em preto 
e branco ainda continuavam fora do alcance de grande parcela 
da população, mesmo porque o sinal não chegava a todos os 
pontos do país. O grande salto, o maior na área da comunicação, 
veio quase no final do milênio, em 1995, quando se introduziu, no 
Brasil, a internet para o público em geral, ainda que este estivesse 
limitado por uma série de fatores, desde condições econômicas 
até a falta de uma rede de provedores, que demorou algum 
tempo para se formar em todo o país. Contudo, o caminho estava 
aberto e com o surgimento dos telefones inteligentes, a internet 
se expandiu e em 2023, 84% dos brasileiros com 10 anos de 
idade ou mais estavam conectados, ressaltando-se, entretanto, 
que maioria tem conectividade precária; com boa conectividade 
são apenas 22%. Atualmente situada no nível web2, prepara-se 
a internet para subir ao nível web3, onde e quando as transações 
ganharão novos contornos. 

Atualmente, o assunto a bombar e gerar polêmicas é a 
inteligência artificial – IA, denominação por mim considerada 
inadequada devido à sua verdadeira natureza, mas que 
revoluciona o “como fazer”, sem esquecer de que antes dela 
surgiu o bitcoin, criptomoeda, a puxar a criação de milhares 
de outras congêneres. Entretanto, além do seu presumido 
criador (Satoshi Nakamoto), outra polêmica que ainda devo 
abordar, pouco se fala como surgiu o bitcoin. Até parecer ter sido 
produto de mágica ou saído de chocadeira! O que possibilitou a 
criação do bitcoin foi a blockchain, assunto afeito a tão somente 
altos iniciados na tecnologia digital, embora o que pode fazer 
represente muito na vida do cidadão comum.

 “A blockchain é um grande registro público onde, à prova 
de fraudes, se registram, validam-se emissões e transações 
do bitcoin e similares. É a grande descoberta que, no século 
vinte e um, tudo a depender de um controle rígido, em defesa 
de direitos, estará coberto pela CONFIANÇA do público. Sim, 
porque a nova tecnologia não se presta a tão somente moedas 
digitais, estando aberta a possibilidade de sua aplicação em 
todas as atividades humanas, que requeiram a CONFIANÇA 
do público. As eleições, num país, seriam praticamente cem por 
cento confiáveis, livres de fraude e, portanto, mais democráticas, 
dentro do ambiente da blockchain; os cartórios de registro de 
imóveis ofereceriam mais segurança jurídica às propriedades, se 
funcionassem dentro do ambiente blockchain; e ainda o próprio 
dinheiro ficaria livre da inflação e das malandragens que o 
sistema bancário suscita Confiança é o que falta nas atividades e 
negócios da sociedade humana, razão pela qual há fracassos na 
disseminação de ideias, desenvolvimento de uns e consolidação 
de outros projetos. A blockchain, por sua transparência e acesso 
aberto a quem assim deseje, inspira a confiança necessária para 
que, por seu meio, se realizem transações em criptomoedas, 
por exemplo, o primeiro objetivo atingido com a sua criação”. O 
último parágrafo, entre aspas, foi escrito com base em trecho do 
e-book DEMOCRACIA ABERTA JÁ, deste autor, e, que pode ser 
obtido, gratuitamente, em bit.ly/2QIBQZ3.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O novo mundo da Internet e as 
mudanças na vida de todos

Entre os muitos temas que assi-
nalam o mundo em transformação, 
a questão da evolução veloz e insti-
gadora da Internet e da comunicação 
digital é assunto que precisa ser en-
tendido e bem compreendido por to-
dos, por todas as atividades e institui-
ções. A primeira constatação é que as 
mudanças são velozes e nem sempre 
permitem plena compreensão do seu 
alcance na vida contemporânea ou 
mesmo seu uso nas atividades pesso-
ais, profissionais, da aprendizagem, 
da vida empresarial. E conformam 
a vida e os modos de viver, relações 
sociais, estudar, trabalhar, se informar 
e manter-se consciente e informado 
deste mundo em mudança. 

Viver neste novo mundo passou a 
depender de um novo conhecimento 
que o sintetiza: o algoritmo, código, 
senha, sequência de ações que permi-
tem acessar a Internet. E, neste pro-
cesso, transforma-se a comunicação 
com o mundo e vão se transformando 
coisas, ações, hábitos, o “saber viver” 
contemporâneo, que se tornou digital 
e alcança a todos, pela extraordinária 
evolução do telefone celular, que hoje 
tudo sabe e tudo pode, como compu-
tador portátil, fácil, acessível, rápido, 
mas também capaz de enganar, pro-
pagar inverdades e vender paixões e 
negócios. Mas é essencial neste novo 
mundo.

As mudanças que provoca, e 
ainda em curso, são muitas e impac-
tam a vida contemporânea. Muda o 
sistema de aprendizagem, na escola 
na vida, derruba os livros, incrementa 

a comunicação humana e os negó-
cios, forma conceitos e valores e é 
universal, para o mundo e as pesso-
as, crianças, adolescentes e idosos. 
E atinge hoje todos os aspectos da 
vida, na vida domiciliar, na escolas e 
no aprendizado, no deslocamento, no 
trabalho, na diversão, nos modos de 
vida e diversão, na política e na guer-
ra ideológica, integrando de maneira 
absoluta a vida cotidiana e contempo-
rânea. Quem não está na Internet vol-
ta à vida primitiva, isola-se do mundo 
e de tudo.

Adaptar-se a estes novos tempos 
não é tarefa simples. Exige adapta-
ção, equipamentos, dotar-se de siste-
mas de informação, saber lidar com 
as transições e conviver com o mun-
do digital, saber conviver com novas 
mentalidades e reconfigurar maneiras 
de se comunicar, trabalhar e conviver. 
E aprender o que é o novo mundo 
dos algoritmos, suas senhas e pode-
res e preparar-se para as incessantes 
transformações que já estão em ges-
tação em meio à emergência da Inte-
ligência Artificial, cujas fronteiras e 
alcance na vida contemporânea, das 
pessoas e nações, no conhecimento 
humano e os avanços civilizatórios, 
que ainda não sabemos bem onde 
pode chegar. 

Cada vez mais é estreita a sim-
biose entre as pessoas e as tecnolo-
gias digitais. As interações cada vez 
mais dependentes destas tecnologias 
que acessamos pelos algoritmos, as 
senhas de acesso a este novo mundo, 
a ponto de dela dependemos na vida 

diária e nas nossas escolhas. E a IA 
poderá tornar-se corriqueira na vida 
moderna, com implicações com-
portamentais e até adoção de novos 
valores de conduta. O que podemos 
esperar é que a IA sirva ao bem viver, 
valorize o bom diálogo, que seja ins-
trumento de paz e das boas vontades, 
permita o avanço do sadio conheci-
mento, seja instrumento de paz, de 
redução de desigualdades, elimina-
ção de doenças e bolsões de miséria.

É missão urgente e fundamental 
que a IA sirva para melhorar a vida, 
a convivência humana, o debate polí-
tico e as ações governamentais e em-
presariais, que revalorize as relações 
humanas, insubstituíveis nas dimen-
sões do ser humano e seus sentimen-
tos e capacidades criativas, na resolu-
ção de problemas, na relação com a 
natureza. E que não sirva à guerra, à 
evolução armamentista na época dos 
misseis e drones.

E, em síntese, que sirva à comu-
nicação humana, também insubstituí-
vel nos seus sentimentos, sensações 
da boa vontade e das aspirações hu-
manitárias e da solidariedade, permi-
tindo a construção de uma sociedade 
do bem, com prevalência de uma éti-
ca humana que concilie a subjetivida-
de com o bom senso e o bem comum. 
Estas advertências são muito atuais e 
importantes, pertinentes neste mo-
mento de transformações. E é preci-
so que gerem consciências e valores 
éticos que possam contribuir para as 
mudanças que ainda estão por vir.

maurowerkema@gmail.com
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Com presença de Zema, duplicação da BR-356 
é oficialmente anunciada em Mariana GABRIEL FERREIRA

Gabriel Ferreira
Na manhã desta segunda-feira 

(25), Mariana recebeu um evento 
para o anúncio da duplicação da 
BR-356. A Praça Minas Gerais foi 
palco da cerimônia que contou com 
a presença do governador do estado 
de Minas Gerais, Romeu Zema. As 
obras têm a previsão de serem con-
cluídas no final de 2025.

O início do evento foi marcado 
pela assinatura do documento de 
despacho governamental, realizada 
por Zema. Após isso, o governador 
do estado enfatizou todo o esforço 
colocado por parte do poder públi-
co durante o processo de negocia-
ção do acordo, fez críticas à Funda-
ção Renova e garantiu a destinação 
de recursos para a obra mesmo 
após o fim do mandato.

O prefeito eleito Juliano Duar-
te, e o prefeito Celso Cota falaram 
sobre o impacto da tragédia no mu-
nicípio, enfatizando a necessidade 
de uma indenização justa visando 
não somente a reparação de perdas 
materiais, mas também dos danos 
imateriais. Ambos também men-
cionaram a importância da rodovia 
para o desenvolvimento econômico 
da cidade, reconhecendo a mine-

ração como base da economia na 
região. Ao final de sua fala, Juliano 
Duarte pediu a Zema um olhar aten-
to também para a MG-129, que se 
torna uma região saturada devido ao 
trânsito de carretas que geram difi-
culdades de mobilidade na região. 
Cota apoiou o discurso e pedido de 
Duarte, aproveitando também para 
reafirmar a longeva preocupação 
do executivo com a Repactuação 
e a importância da verba de R$1 bi 
destinada à área da saúde.

Além destes, Pedro Bruno Bar-
ros (Secretário de Estado de Infra-
estrutura e Mobilidade), Raquel 
Gomes de Sousa (Defensora Públi-
ca-Geral do Estado), Carlos Bruno 
Ferreira (Procurador da Repúbli-
ca - MPF) e Luís Otávio Milagres 
(Secretário de Estado adjunto de 
Planejamento) também obtiveram 
seu momento de fala. Em geral, 
reafirmaram em seus discursos o 
comprometimento e a satisfação do 
poder público no processo do Acor-
do de Repactuação. Destacaram 
também que a duplicação da BR 
implica não somente em melhorias 
econômicas, mas também sociais, 
com mais segurança para quem uti-

liza a via. A importância da assina-
tura do despacho governamental ter 
sido realizada em Mariana, a prio-
rização nos casos de indenização 
através de projetos e a postura de 
desburocratização também foram 
mencionadas.

Em paralelo a isso, houve ma-
nifestações por parte da população 
próximas ao local em que ocorria a 
cerimônia. Manifestantes alegaram 
que a ausência dos atingidos pela 
barragem impossibilita a firmação 

de um acordo justo que possa repa-
rar parte dos danos causados pelo 
rompimento. A invisibilização da 
população tem sido um tema recor-
rente desde o anúncio da homolo-
gação do Acordo de Repactuação.

Em depoimento ao Jornal O 
Liberal, Mônica Santos, morado-
ra de Bento Rodrigues e voz im-
portante na luta dos atingidos pela 
barragem, comentou sobre o atual 
momento. “Mais uma vez as co-
munidades e moradores atingidos 

sofrem um golpe, porque fizeram 
essa repactuação sem a nossa par-
ticipação. Hoje na cidade do epi-
centro do crime, o governador vem 
falar sobre o que vai ser feito com 
o dinheiro da repactuação e mais 
uma vez fomos impedidos de ouvir 
o que ele tinha para dizer. É lamen-
tável o que aconteceu hoje... Mais 
uma vez estão decidindo nossa vida 
sem a nossa participação... Então 
esse governo não me representa”, 
completou Mônica.
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Lucas Guimaraens receberá 
comenda em Mariana

Criança e cavalo são 
atingidos por tiros em 
Mariana

ACIAM é premiada com Selo Ouro no Congresso da 
Federaminas, que reuniu associações comerciais mineiras

Helielcio Vieira

Doutor em Filosofia Estética e 
Política pela Universidade Paris 8, 
França, poeta, ensaísta, gestor pú-
blico e da iniciativa privada, com 
sete livros publicados no Brasil e 
na Europa e membro da Acade-
mia Marianense de Letras, Lucas 
Guimaraens, receberá a Comenda 
Moção de Aplausos 2024, honraria 
da Câmara Municipal de Mariana.

A solenidade será realizada no 
dia 29 de novembro, sexta-feira, às 
18h30, no Salão Nobre do Clube 
Marianense (Praça Gomes Freire, 
152, Centro Histórico – Mariana – 
MG). 

Lucas Guimaraens recebe 
a honraria “por seu exemplo de 
dedicação e seriedade e os seus 
diversos postos ocupados em ór-
gãos públicos de nosso estado, 
prestando relevante contribuições 
ao nosso estado e ao nosso país. 
Considerando, ainda, que o nosso 
homenageado é autor de diversas 
obras de fundamental importância 
para nossa gente, enriquecendo a 
cultura de nosso povo, em especial 
por toda contribuição especial que 
deu junto à comissão de cultura da 
Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais e as bibliotecas públicas do 
nosso estado, mostra bem diante 

do nosso currículo apresentado, a 
árvore genealógica a qual pertence, 
sendo o mesmo bisneto do nosso 
ilustre poeta e escritor, Alphonsus 
de Guimaraens, que nesta terra 
viveu e deixou profundas raízes”, 
destaca o vereador Marcelo Mon-
teiro Machado. 

Com a sensibilidade que lhe 
é peculiar, Lucas - que, também, 
é embaixador do Círculo Univer-
sal da Paz (Suíça) e membro do 

Conselho deliberativo da Cátedra 
Unesco de Filosofia da Cultura 
e das Instituições (1996/2020) -, 
revelou sua surpresa e felicidade 
pela homenagem: “Por diversas 
razões, eu me considero mais filho 
de Villa Rica e da Villa do Ribeirão 
do Carmo. Guimarães/Guimaraens 
na veia. Esta Comenda me emocio-
nou por Alphonsus de Guimaraens, 
pelo trabalho empreendido, sempre 
em conjunto, para a defesa do Mu-
seu Alphonsus, por ser membro da 
Academia Marianense de Letras e 
pelas primeiras lembranças que eu 
tenho da minha própria vida, quan-
do da inauguração do Museu Casa 
Alphonsus de Guimaraens, com 
a família toda viva, Alphonsus de 
Guimaraens Filho e Afonso Henri-
ques Neto (já poetas). 

Uma luta grande, desde que 
voltei a morar no Brasil, para 
conseguir orçamento municipal, 
emenda federal, sensibilização do 
IEPHA-MG e do IPHAN (não foi 
nada fácil, o museu só faltava cair), 
até auxiliar na atual museografia 
(textos etc.) e conseguir, com a 
família, novos acervos do poeta 
simbolista. E pudemos ainda contar 
com a gravação de Milton Nasci-
mento cantando versão do poema 
Ismália. Há pouco tempo, Fernan-
da Montenegro, com Emicida, fez 
uma releitura musical excelente do 
poema Ismália, com participação 
da gigante da dramaturgia. Aces-
sibilidade total do Museu. Enfim. 
Um projeto de vida. 

Ocorre que, nestas idas e vin-
das, eu me tornei um apaixonado 
pela cidade que é, em meu imagi-
nário, meu berço. E, na literatura e 
filosofia, Mariana é definitivamen-
te meu berço.

A felicidade e emoções maio-
res: dia 29/11 é a data de nascimen-
to de minha (tia) mãezinha Selene, 
apaixonada por literatura como nin-
guém, e que fez a grande viagem 
neste ano.  

Assim, esta Comenda, emo-
cionalmente, é para ela e também 
vem dela, uma neta de Alphonsus 
de Guimaraens. Uma saudade que 
não tem fim, a experiência da fini-
tude dela e da minha própria nestes 
tempos. Uma profusão de senti-
mentos”, arremata Guimaraens.

GABRIEL FERREIRA

Nesta última terça-feira (26), 
uma criança PCD e um cavalo 
foram alvo de disparos feitos por 
arma de fogo, próximo a região 
da Serrinha. Segundo informações 
concedidas pelo Instituto Habitat, a 
criança teria sido atingida no braço 
e na perna, enquanto o cavalo foi 
atingido no membro pélvico trasei-
ro e na orelha.A criança foi encami-
nhada para atendimento médico, e 
ao que indicam outras informações, 
tem seu quadro clínico estável. Já 
o próprio Instituto Habitat esteve 
à frente dos cuidados médicos do 
animal, que também se encontra es-

tável após as intervenções médicas.
Especulações apontam que a 

criança estaria na verdade próxi-
ma ao suposto verdadeiro alvo. No 
entanto, ainda não se sabe a vera-
cidade da informação, o que teria 
motivado o ataque e nem o autor do 
crime. As autoridades civis seguem 
em busca de mais informações.

O Instituto Habitat também re-
latou que fez contato com membros 
de Conselho Municipal de PCDs, 
visando iniciar uma ação para ofe-
recer segurança para a criança e fa-
mília, ao menos até a conclusão das 
investigações.

Flickr/ Ramon Marques Borges

Na manhã de sábado (23/11), 
durante o 26º Congresso da Federa-
minas, realizado no Tauá Resort - em 
Caeté (MG), através do Programa 
Empreender, aconteceu a premiação 
do Projeto Melhoria da Competitivi-
dade das ACE’s, na categoria Melho-
ria da Representatividade. O projeto 
abrange não apenas Minas Gerais, 
mas também entidades de mais 11 
estados do Sistema CACB.

Participaram do programa em 
Minas Gerais, 49 Associações Co-
merciais, e a Associação Comercial 
Industrial e Agropecuária de Ma-
riana – ACIAM, foi premiada com 
o Selo Ouro, devido à excepcional 
pontuação alcançada até o presente 
momento, resultado das ações es-
tratégicas implementadas e do diag-
nóstico realizado.

“Para nós da ACIAM, é uma 
alegria e satisfação recebermos esta 
premiação, que materializa todo o 
trabalho desenvolvido pela direto-
ria, colaboradores e parceiros da 
ACIAM, até o momento, e é uma 
maneira de aguçar nossa vontade de 
trabalhar, mais e mais, em prol dos 
nossos associados e da cidade de 
Mariana, buscando a excelência no 
que fazemos. Nosso agradecimento 
ao Sr. Valmir Rodrigues, Presidente 
da Federaminas e toda a sua equipe, 
pelo brilhante trabalho em Minas 
Gerais, à Confederação das Associa-
ções Comerciais e Empresariais do 
Brasil - CACB e ao Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas – SEBRAE, por disponi-
bilizarem através do Programa Em-
preender, este importante projeto” 
mencionou Ana Cristina, Presidente 
da ACIAM.

Gestor da ACIAM/CDL Mariana, 
recebendo a premiação das mãos 
do Presidente da Federaminas 
- Valmir Rodrigues, e de Carlos 
Resende - 
Superintendente 
da CACB

Reta final da IX Calourada 
Preta promoverá evento 
no Museu de Mariana

GABRIEL FERREIRA
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A IX Calourada Preta e a VII Semana de Intervenção, realizadas pelo Coletivo Negro Braima 
Mané, chegam na reta final nesta semana. O tema “Ressignificando a vivência: transfluência do 
saber espiralar” promovido neste ano, trouxe diversas oficinas, apresentações, exposições, dentre 
outras atividades nos campi da Universidade Federal de Ouro Preto. 

A programação dessa reta final contará com um grande evento para o encerramento da edição, 
programado para acontecer no Museu de Mariana. Até então, o Instituto de Ciências Sociais Apli-
cadas, Instituto de Ciências Humanas e Sociais e Morro do Cruzeiro receberam rodas de conversa, 
oficinas e atividades promovendo a cultura, ensino e autocuidado para a comunidade local. Você 
pode conferir outras informações através das redes sociais do Coletivo.

Confira abaixo a programação desta sexta-feira:

29/11 - Imersão cultural no Museu de Mariana, com Exposição e Feira de Artes Visuais e Atra-
ções Musicais e Performáticas, das 14h às 21h.

Cabine J
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Consulta Pública sobre melhorias na BR-356 vai 
até 26 de dezembro RAQUEL BARAKAT e GABRIEL FERREIRA

Com o objetivo de propiciar 
melhorias na BR-356, ligando Ma-
riana à BR-040, o governo do estado 
iniciou, na quarta-feira (26), uma 
consulta pública a fim de receber da 
população sugestões, contribuições 
e propostas para as eventuais obras. 

Investimento
O investimento para as melho-

rias do trecho viriam dos recursos do 
acordo de reparação do rompimento 
da barragem do Fundão, em Maria-
na, além de iniciativa privada. Sobre 
valores, em relação ao fundo da bar-
ragem do Fundão, seriam designa-
dos para as obras cerca de 2 bilhões 
de reais. Para a iniciativa privada, 
a expectativa é de investimento de 
mais 3 bilhões de reais. 

Propostas
Implantação de 39 quilômetros 

de faixa adicional nas MG-262 e 
MG-329; Readequação de 64 qui-
lômetros de acostamentos; Constru-
ção de contornos viários, acessos, 
passarelas e correções de curvas crí-
ticas na BR-356, totalizando 187,3 
quilômetros de extensão de obras; 
Serviços aos usuários e duplicação 
de 67 quilômetros do trecho. 

Municípios contemplados
Com as obras de melhorias e 

expansão da BR-356, 11 municípios 
mineiros serão contemplados, sendo 
eles: Nova Lima, Rio Acima, Itabi-
rito, Ouro Preto, Mariana, Acaiaca, 
Barra Longa, Ponte Nova, Urucânia, 
Piedade de Ponte Nova e Rio Casca. 
As sugestões podem ser enviadas 
para o site infraestrutura.mg.gov.br

O edital deve ser publicado até 
o 1° semestre de 2025, com conclu-
são das obras previsto para o final 
de 2030. Além da abertura de con-
sulta pública, que vai até o dia 26 de 
dezembro, outras ações e projetos 
foram definidos visando a repactu-
ação. O Novo Acordo prevê ainda 
que, as obras terão uma redução no 
tempo de conclusão. A previsão ini-
cial de 18 anos, passa a ser de até 5 
anos a partir da emissão da licença 
ambiental, esperada no 2° ano do 
contrato.

Em questão da concessão, o 
contrato prevê investimentos no 
valor de aproximadamente R$5 
bilhões, ao longo de 30 anos. Com 
isso, serviços iniciais como recu-
peração, manutenção, melhorias e 
ampliações de capacidade estarão 
inclusos. Com a concessão, serviços 
de atendimento ao usuário como 
guincho, atendimento médico, me-

cânico, bases operacionais, monito-
ramento e controle de tráfego pas-
sam a estar disponíveis também.

Sobre o apoio socioeconômico 
por exemplo, questões como auxílio 
mensal, reassentamentos, participa-
ção ativa e indenização individual 
estão entre alguns dos principais 
pontos. Confira as ações que devem 
ser realizadas:

- Programa de Transferência de 
Renda de Mariana (PTR), que asse-
gura por pelo menos 36 meses um 
auxílio mensal, para cadastrados no 
CadÚnico ou listas específicas até 
setembro de 2024. Benefício será 
destinado à cerca de 29 mil pessoas, 
no valor de R$15 mil por beneficiá-
rio. Além destes, 5 mil vítimas com 
danos comprovados receberão uma 
compensação a partir de R$60 mil.

- Pagamento de indenizações 
geradas por atrasos em obras de 
reassentamento e recursos para res-
tauração de igrejas e bens históricos 
degradados, visando reparar adver-
sidades enfrentadas pelas famílias 
e preservar o patrimônio histórico, 
cultural e religioso da região.

- Conclusão das obras de re-
assentamento das comunidades de 
Bento Rodrigues e Paracatu de Bai-

Av. N. S. 
do Carmo, 

331, Vila do 
Carmo -

MARIANA

xo como obrigação das empresas no 
Novo Acordo. Infraestrutura com-
pleta, com moradias, escolas, postos 
de saúde e áreas de lazer.

- Projeto das Comunidades 
Atingidas, com verba de aproxima-
damente R$2 bilhões buscando dar 
voz e participação ativa para os atin-
gidos pela barragem, algo que tem 
sido solicitado frequentemente em 
manifestações recentes.

- Programa Indenizatório Defi-

nitivo, com cerca de R$10 bilhões 
abrangendo 38 municípios afetados, 
entre eles, Mariana. Valor por pessoa 
estimado em R$35 mil, com 200 mil 
beneficiários.

Além disso, aos agricultores e 
pescadores residentes próximos às 
margens do Rio Doce (raio de até 
5km), está prevista a inclusão em 
novo programa de transferência de 
renda, com 1,5 salário-mínimo men-
sal por pelo menos 3 anos.



O LIBERAL Ed.1611 - SExta-fEira, 29 dE novEmbro/2024

www.oliberalinconfidentes.com.br

 Lei institui o Mês do Reflorestamento no Calendário 
          Oficial de Itabirito

ITABIRITO 6

Projeto "Só por hoje" desenvolve 
programa social para alcoolismo

RAQUEL BARAKAT

"A SV TRANSPORTES LTDA inscrita no CNPJ sob o 
nº 07.392.106/0001-27, torna público que Obteve do Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável - SEMAM,  a Licença Ambiental Simplifica-
da n°34/2024, para as atividades de Serviços de lavagem, 
manutenção e reparação mecânica de veículos automotores 
e Postos revendedores, postos ou pontos de abastecimento, 
instalações de sistema retalhistas e posto flutuantes de com-
bustíveis (DN 213), com validade até 07/11/2029, instalado 
à Rua João Pinheiro,, nº1286, Santa Efigênia, município de 
Itabirito, Minas Gerais/BR."

Iniciativa tem como objetivo incentivar ações ambientais
Foi sancionada a Lei nº 

4.135/2024, de autoria do 
vereador Daniel Sudano (Ci-
dadania), que institui o “Mês 
do Reflorestamento” no Ca-
lendário Oficial de Eventos 
do Município de Itabirito. 
A iniciativa será celebrada 
anualmente em outubro e 
tem como principal objetivo 
promover a conscientização 
sobre a importância das flo-
restas, incentivar ações de 
reflorestamento e reforçar a 
proteção ao meio ambiente.

De acordo com a nova 
legislação, o Poder Público 
Municipal poderá intensifi-
car ações de conscientização 
ambiental dentro de progra-
mas já existentes, além de 
estabelecer parcerias com entidades públicas ou privadas para 
ampliar a divulgação e execução de atividades relacionadas ao 
tema.

“O reflorestamento é o processo de replantar árvores em 
áreas que foram desmatadas ou degradadas, com o objetivo de 
restaurar ecossistemas, melhorar a qualidade do solo, aumen-
tar a biodiversidade e combater as mudanças climáticas. Além 
de contribuir para a recuperação ambiental, essa prática traz 

benefícios econômicos e sociais, como geração de empregos, 
melhoria da qualidade do ar e da água, e promoção do turismo 
sustentável”, justificou o vereador Daniel Sudano.

O mês de outubro será dedicado a ações voltadas ao plan-
tio de árvores, educação ambiental e engajamento da comu-
nidade. A proposta também prevê a possibilidade de o Poder 
Executivo regulamentar a lei e garantir a alocação de recursos 
necessários para sua execução.

Criado em 2016, pela ADESIAP, o projeto "Só por hoje" 
busca o acolhimento e a transformação na vida de pessoas 
que se identificam como alcoólatras, e buscam ajuda para se 
livrarem do vício. Hoje, o alcoolismo é uma questão de saúde 
pública. Segundo pesquisa divulgada neste mês, com dados de 
2019, são gastos cerca de 18 bilhões de reais em tratamentos e 
internações devido ao alcoolismo. Além disso, a taxa de morte 
chega ao alarmante número de 12 óbitos por hora. 

Apesar de ser uma droga legalizada, o álcool pode ser uma 
porta de entrada para outras drogas, iniciando às vezes na in-
fância. 

Projeto "Só por hoje"
Com 9 anos de criação e bons resultados no município, o 

projeto, que tem como coordenador Gilmar Batista, e como 
voluntário Danilo Donato, conta com diversos programas para 
recuperação de jovens e adultos que se iniciaram no mundo do 
alcoolismo. 

Além do trabalho desenvolvido, os dois membros pos-
suem experiências de vida semelhantes a quem buscou no 
caminho do álcool e drogas, refúgios, e hoje se encontram em 
situação de ajuda. 

Gilmar Batista esclareceu sobre a entrada, principalmente 
dos jovens, no mundo do álcool. "Geralmente o jovem ou ado-
lescente entra pela busca da identificação, pertencimento a um 
grupo e acontece também com o exemplo de casa. O filho vê o 
pai, tem aquele exemplo, acha bacana e entra naquele mundo". 

O voluntário, Danilo Donato comentou sobre a visão que 
as pessoas têm do álcool. "Hoje o álcool é visto como uma 
coisa normal, uma coisa de celebração, mas é a droga que mais 
mata no mundo". Outro ponto citado por Donato é a falta de 
fiscalização sobre a venda de bebidas alcoólicas para menores 
de idade, já que a proibição é uma lei federal. 

Danilo Donato contou que viveu essa experiência de perto, 
colocando em risco a própria vida e em desespero, o seu am-
biente familiar. "Meu primeiro contato foi aos 12 anos de ida-
de. Cientificamente falando, quanto mais cedo tiver o contato, 
a chance de tornar dependente do álcool é bem maior.  Pela 
nossa experiência, o álcool é a porta de entrada para outras dro-
gas. Busquei em outras drogas refúgio para tristezas, alegrias, 
e isso tirou meus sonhos. Sonho de ser jogador de futebol, so-
nhos de adolescente e sonhos dos meus familiares". 

Porta de entrada
O coordenador Gilmar falou sobre como o álcool pode 

deixar de ser suficiente na busca por euforia, levando então a 
outras drogas. "A pessoa toma aquele "porre" a primeira vez, 
começa a achar que não foi tanto, que ficou tranquilo, daí pro-
cura meios para poder, como no meu caso, procurei outras 
substâncias para poder "ficar ligado" e foi onde desestruturou 
totalmente a minha família", relata. 

Organização do projeto
O projeto "só por hoje" é um produto da ADESIAP, com 

buscas ativas, acompanhamento do programa 12 passos e indi-
cações para comunidades terapêuticas. "A gente vai até a pes-
soa, procura entender o problema dela para encaminhar para 
o que é mais necessário. Geralmente, nosso primeiro contato 
é na forma virtual, por telefone e whatsapp". A busca pode ser 
feita tanto pela pessoa quanto pelos familiares. 

Danilo Donato, que foi o primeiro cliente do programa, 
falou sobre os resultados. "Fui acolhido em 2016, onde mi-
nha família estava em desespero. O projeto já atendeu mais de 
800 famílias, mais de 250 pessoas encaminhadas para comu-
nidades terapêuticas, onde a pessoa tem o livre arbítrio de ficar 
ou não". Danilo também destacou que outra preocupação do 
projeto é a inserção no mercado de trabalho, com mais de 33 
pessoas já recolocadas no mercado de trabalho. 

Informações
Para quem deseja buscar ajuda ou conhece alguém, é só 

buscar as redes sociais SÓ POR HOJE. Há também atendi-
mento na própria ADESIAP.  Lembrando que o projeto atende 
pessoas de regiões próximas.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Liderança: Amigos e familiares foram levar sua 
última homenagem a Marcos José Paula, o popu-
lar Perereca, liderança positiva que sempre contou 
com grandes círculos de amizade em nossa comu-

Black Friday 2024 motiva 
comerciantes em Itabiritonidade. Um carnavalesco do bloco Gaiola das Loucas, onde a sua mar-

ca registrada era o carisma e a preocupação com o próximo. Sepultado 
no último dia 23. Descanse em paz.
Aniversário: Festa para Marilene Silva do Bairro Agostinho Rodri-
gues, que comemorou ao lado da família e amigos ao som de boa músi-
ca e deliciosos petiscos. Ela é filha do ex-atleta do Esperança Guilherme 
Ferreira de Pádua, que é torcedor do Vasco e do time do outro lado da 
lagoa. À ela votos de felicidades sempre.
Escritores de Itabirito: O grupo formado na mídia social está dando 
ênfase ao pré-lançamento do livro de autoria do jovem Lourenzo, cele-
brando a força e a diversidade literária. É mais uma obra para enrique-
cer nosso meio cultural, que recentemente contou com o lançamento 
por Ivacy Simões, relatos do Centenário de Itabirito e poderá em breve 
contar com mais um livro do poeta e escritor José Pires.
Por onde anda? Simão da Silva Santana que exerceu com dignidade e 
competência o cargo de vereador no parlamento municipal. Gente que 
cultiva grandes amizades e está sempre incentivando nossas causas so-
ciais, Simão Santana é gente de expressão na região dos Inconfidentes.
Turismo: A imagem do Cristo, idealizado e construído pelo prefei-
to Celso Matos, possui vista panorâmica, onde se observa a Serra da 
Piedade, Pico do Itacolomy, Serra do Caraça e grande parte da Cidade 
Encanto de Zaíra Melillo. Construída no morro do João Pinto e depois 
Morro do Cruzeiro, a imagem do Cristo Redentor tem 30 metros de 
altura e está a uma altitude de 1.179 metros. Além de ser ponto de en-
contro de famílias, jovens e casais de enamorados, o local é palco de 
concurso de pipas, campeonato de mountain Bike e downhill.
Para refletir: Tudo que a memória amou já ficou eterno.

Eucaristia: Dezenas 
de crianças fizeram 
a primeira eucaristia 
no último domingo 
na igreja de São 
Sebastião, em bo-
nita cerimonia com 
grande participação 
popular. A Eucaristia 
é um acontecimento 
maravilhoso no qual 
Jesus Cristo, em 
nossa vida, se faz 
presente. Na imagem, 
o jovem Lorenzo, 
filho de Poliana e 
Felipe Delabrida, se 
sentindo feliz com a 
conquista.

RAQUEL BARAKAT

A Black Friday, sempre reali-
zada na última sexta-feira do mês 
de novembro, animou os comer-
ciantes de Itabirito, que decidiram 
começar suas promoções antes do 
tempo.

A intenção, além da rentabilida-
de, é atrair mais clientes para que, a 
cada ano, a iniciativa e participação 
comercial se torne ainda maior.

Além de eletrodomésticos, 
sempre muito procurado na Black 
Friday, roupas, o ramo alimentício 
também se rende à iniciativa. 

Promoções diferenciadas
Lucas Mendes é proprietário 

da conhecida Pedepraçaí, e já vem 
participando da Black Friday há 4 
anos.

Segundo o empresário, para 
este ano, a loja irá oferecer pro-
moções diferenciadas, com preços 
bem atrativos, e, além disso, ele 
decidiu estender as promoções. 
Produtos muito procurados pelo 
público, como casquinhas, cascões 
e potes de açaí serão o diferencial 

em descontos nesta edição.
"A nossa Black Friday vai de 

quarta-feira (27) a sexta-feira (29), 
e, possivelmente a gente mantenha 
até o sábado".

A expectativa de Lucas é gran-
de, principalmente para cobrir a 
baixa demanda da loja durante o 
período chuvoso. 

Aumento de estoque
A loja Objetos Gerais, além de 

aderir ao movimento, aumentou 

seu estoque principalmente com 
móveis para pronta entrega.

Uma das vendedoras informou 
que todos estão empenhados em 
atender o maior número de clientes 
e que esperam que o estoque em 
loja, se esgote.

A Black Friday, além da pos-
sibilidade de aproveitar descontos, 
pode facilitar a vida do cliente para 
antecipação das compras de natal 
com valores mais atrativos. 

36ª Semana da Consciência Negra de 
Itabirito homenageia cultura afro-brasileira

Entre os dias 18 e 24 de novem-
bro, a Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, realizou a 36ª 
Semana da Consciência Negra. O 
evento foi uma homenagem ao Dia 
Nacional de Zumbi dos Palmares e 
da Consciência Negra, celebrado 
em 20 de novembro. 

A programação começou com 
uma oficina de confecção de berim-
baus no Salão Comunitário da Vila 
Gonçalo. Lá, membros do grupo 
Cativeiro ensinaram como o instru-
mento é produzido e os participan-
tes puderam levar para casa berim-
baus confeccionados no evento. 

Já no Dia da Consciência Ne-
gra, que pela primeira vez foi feria-
do nacional, o grupo Cativeiro fez 
uma apresentação de maculelê no 
Jardim São Cristóvão. Em seguida, 
aconteceu uma roda de capoeira 
em homenagem a Zumbi dos Pal-
mares. 

“É importante, além de valori-
zar a cultura afro-brasileira, preser-
var a memória desses personagens 
históricos que ajudaram a transfor-
mar o Brasil. Fazer isso, é construir 
um país que respeita sua identidade 
e se orgulha dela”, disse a secretária 
de Patrimônio, Cultura e Turismo, 
Júnia Melillo. 

Ao longo de toda a semana, 
foram realizados eventos de valori-
zação da cultura afro-brasileira, que 
incluíram oficinas de capoeira e de 
maculelê, bem como apresentações 
musicais no festival Tudo é Jazz, 
que homenageou Ray Charles e Pi-
xinguinha. Os músicos também fo-
ram tema da exposição “Ray Pixin-
guinha”, por Ronaldo Fraga, que 
aconteceu na Praça do Centenário. 

A semana também contou com 
competição de capoeira, batizado, 

troca de graduação e formatura de 
alunos do grupo Cativeiro. Além 
disso, no sábado, dia 23 de novem-
bro, aconteceu a missa em ação de 

graças da Semana da Consciência 
Negra com apresentação do grupo 
de congado N. Senhora do Rosário 
da Barroca de Mariana.
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Selo Prevenção Minas: Itabirito é 
certificado pelo Estado de Minas Gerais 
após cumprir todas as etapas do programa

Após divulgação de grupos, Itabirito FC enfrentará 
Galo e Cruzeiro na fase de grupos do Mineiro

Evento marca encerramento
da edição 2024 do Projeto 
Educação Fiscal

A Prefeitura de Itabirito e o Go-
verno do Estado Minas Gerais, re-
alizaram nesta terça-feira, 26 de no-
vembro, no Centro Administrativo, o 
evento de Certificação Municipal de 
Segurança Pública e Prevenção à Cri-
minalidade – Selo Prevenção Minas, 
e a conclusão da sexta e última etapa 
do programa estadual.

Durante o evento, que contou 
com a participação de autoridades 
municipais e estaduais e representan-
tes das forças de segurança que atu-
am no município, foram realizados a 
entrega do certificado e de troféus, e 
o balanço de dois anos e meio do pro-
grama em Itabirito.

“Estamos recebendo um impor-
tante reconhecimento do Estado. A 
segurança deve ser um dos pilares 
da Administração Pública e aqui em 
Itabirito estamos trabalhando muito 
a fim de levar segurança a toda po-
pulação. A certificação estimula para 
continuar aprimorando os trabalhos 
voltados a essa área tão crucial”, 
destaca o secretário de Segurança, 
Prevenção e Mobilidade Urbana, Ad-
milson Santiago.

“É um momento de grande emo-
ção. O trabalho foi árduo até essa 
conquista para Itabirito. Com essa 
cooperação técnica firmada, tivemos 
a oportunidade de avançar em vários 
temas da segurança pública. A po-
pulação só tem a ganhar com essa 
iniciativa que já está transformando 
a segurança do município”, destaca 
a articuladora de Prevenção à Crimi-
nalidade em Itabirito, Manuela Góis.

O Programa Selo Prevenção 
Minas foi instituído em Itabirito por 
meio de uma cooperação técnica 
firmada em 2022. A partir disso o 
município seguiu seis etapas, até a 
conclusão com a certificação.

“Esse prêmio é uma justa home-
nagem ao compromisso e empenho 
de toda a comunidade na constru-
ção de uma cidade mais segura e na 
promoção da prevenção à criminali-
dade. Desde o início desta parceria, 
o município tem se destacado pelo 
engajamento de diversos atores, que 
trabalham juntos para implementar 
e fortalecer o Programa Selo Pre-
venção Minas”, enfatiza a assessora 
chefe da Subsecretaria de Prevenção 
à Criminalidade, Anna Marotta.

Nesta terça-feira, dia 26 de novembro, aconteceu o evento de encerramento 
do Projeto Educação Fiscal 2024. A ação é realizada pela Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Fazenda e Tributação, e tem o objetivo de conscienti-
zar estudantes, professores e membros da comunidade sobre a importância dos 
tributos e o uso responsável dos recursos públicos.

Desde outubro, o projeto visitou todas as escolas municipais de Itabirito, le-
vando uma peça teatral na qual um mundo é dominado por uma rainha que, sem 
querer, acaba com todos os impostos. Porém, sem recursos, não há mais como 
atender às necessidades da população.

“A peça associou os impostos ao mundo dos games e despertou o interesse 
das crianças. Eles entenderam com clareza e agora vão passar para os familia-
res e para a comunidade a importância dos impostos”, opinou a professora Ana 
Paula Ribeiro da Silva, da Escola Municipal Padre Antônio Cândido, em São 
Gonçalo do Bação.

Essa é a segunda edição do programa que, desde 2023, tem sua continuida-
de garantida pela Lei Municipal Nº 3.949. “A gente percebeu que a população 
desconhecia os impostos que ela paga e para que eles servem. Com o programa, 
queremos formar cidadãos conscientes, capazes de questionar, fiscalizar e co-
laborar na construção de uma sociedade mais justa e responsável”, explicou a 
secretária de Fazenda e Tributação, Rane Curto.

Após a peça, os alunos entenderam a utilidade dos tributos. “Eu aprendi que 
os impostos são importantes para todos conseguirem casas, escolas… se não 
fossem os impostos, a gente não teria civilização como temos hoje em dia. O di-
nheiro que a gente paga ajuda várias pessoas”, contou o aluno João Victor Silva 
Melo, de 10 anos, que estuda na Escola Municipal Professora Olímpia Mourão 
Malheiros, no Córrego do Bação.

RAQUEL BARAKAT

Nesta semana, a Federação Mi-
neira de Futebol divulgou os grupos 
do campeonato mineiro de 2025 e as 
novas regras para a competição. O 

Itabirito F.C ficou dentro do Grupo 
B, composto por América-MG, 
Athletic e Democrata. Assim, o Gato 
do Mato enfrenta Atlético e Cruzeiro 
na fase de grupos. 

Temporada 2025
Além do campeonato mineiro, 

o Itabirito F.C terá mais um desafio 

pela frente. Isso porque a equipe se 
classificou e disputará também a 
série D do campeonato brasileiro. 

A previsão de início do campe-
onato é em 18 de janeiro. Os jogos 
ainda não foram definidos. 

Gatas do Mato
A ascensão do Itabirito F.C não é 

Fo
rç

a 
Jo

ve
m

 It
ab

iri
to apenas do time 

masculino. As 
gatas do Mato, 
time feminino 
criado no meio 
deste ano, 
conquistou 
uma vaga no 
A3 do campeo-
nato brasileiro 
e disputa a 
competição no 
próximo ano.
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Comunidade de Bocaina conquista 
redutores de velocidade na BR-356

10OURO PRETO

Radar Geral

Tratamento de esgoto: saúde, qualidade 
de vida e renda para a população

A construção da Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) Osso 
de Boi, na sede, vai trazer benefí-
cios diretos para a população de 
Ouro Preto que passará a contar 
com os serviços. No pacote das 
melhorias, encontram-se mais saú-
de, qualidade de vida e renda para 
a população, além da proteção ao 
meio ambiente.

“Os serviços completos de 
esgotamento sanitário estão dire-
tamente ligados às condições de 
desenvolvimento humano e econô-
mico de uma cidade”, diz o supe-
rintendente da Saneouro, Evaristo 
Bellini.

De acordo com dados da Orga-
nização Mundial da Saúde (OMS), 
a cada R$ 1,00 que se investe em 
saneamento básico são economiza-
dos R$ 9,00 em saúde pública. Isso 
porque o tratamento adequado de 
água e esgoto evita doenças como 
diarreias e infecções gastrointesti-
nais e, consequentemente, os gas-
tos com tratamento e internações 
hospitalares para combater tais 
doenças.

Menos adoecimento e menor 
índice de internações hospitalares, 

por sua vez, contribuem diretamen-
te para a produtividade e a renda 
das populações. Segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), presentes no 
Painel Saneamento Brasil, a ren-
da média das pessoas com acesso 
a saneamento básico completo é 
hoje R$ 1.255,53 superior à de 
quem não conta com os serviços de 
tratamento de água e esgotamento 
sanitário. “Ou seja, quem tem sa-
neamento básico em casa, ganha 
quase um salário-mínimo a mais 
que quem não tem”, diz Evaristo 
Bellini.

Ele enfatiza que as crianças e 
adolescentes também são direta-
mente beneficiados. Com menor 
grau de adoecimento, têm maior 
regularidade de presença na escola 
e o aprendizado favorecido.

O IBGE ainda aponta que imó-
veis construídos em áreas atendidas 
por tratamento de esgoto podem 
valorizar até 14%, o que contribui 
diretamente para o crescimento 
econômico e a estabilidade de seto-
res como comércio e serviços.

A ETE Osso de Boi, cujas 
obras devem durar 18 meses, vai 

tratar 100% do esgoto coletado na 
sede de Ouro Preto ao final de sua 
segunda etapa. Terá capacidade 
para tratar até 125 litros de esgoto 
por segundo e vai contribuir, ain-
da, para a revitalização do Ribei-
rão Funil. “O ribeirão receberá os 
efluentes totalmente tratados, sem 
toxinas, e isso permitirá a volta da 
vida aquática”, enfatiza o superin-
tendente da Saneouro.

Tratamento de esgoto 
em Ouro Preto

Atualmente, apenas o distrito 
de São Bartolomeu conta com uma 
ETE. Na unidade, trata-se 0,67% 
de todo o esgoto coletado na cida-
de. Além da ETE Osso de Boi, na 
sede, a Saneouro trabalha no pla-
nejamento de outras estações para 
tratamento do esgoto dos demais 11 
distritos ouro-pretanos. 

A meta da empresa é cumprir 
o Marco Legal do Saneamento, lei 
editada em 2020 pelo governo fe-
deral que estabelece que até 31 de 
dezembro de 2033 todos os muni-
cípios brasileiros atendam pelo me-
nos 90% de suas populações com 
serviços de tratamento de esgoto.

RAQUEL BARAKAT

No sábado (23), o DNIT instalou 
dois redutores de velocidade na entrada 
da comunidade de Bocaina, na BR-356, 
em Ouro Preto. Os redutores são de 60 
km. As solicitações foram feitas pela po-
pulação local que há tempos sofria com 
acidentes no trecho.

O apelo se intensificou após uma 
mulher ser atropelada e quanto estava 
em um ponto de ônibus. O acidente 
aconteceu no último dia cinco e mobi-
lizou moradores que fizeram manifes-
tações na via pedindo por melhorias. 
Além de redutores, a população pede 
também uma passarela, já que o trecho 
é muito utilizado por pedestres.

Ouro Preto firma parceria 
com o ICLEI para criar 
Plano Local de Ação 
Climática LUCAS PORFÍRIO

Na segunda-feira (25), a Prefei-
tura de Ouro Preto realizou a assi-
natura da parceria entre o município 
e o ICLEI - Governos Locais pela 
Sustentabilidade. A iniciativa tem o 
objetivo de elaborar o plano muni-
cipal para enfrentar os desafios da 
emergência climática, atendendo às 
necessidades e especificidades do 
território ouro-pretano.

O ICLEI é uma rede global 
comprometida com o desenvolvi-
mento urbano sustentável. A orga-
nização visa desenvolver políticas e 
ações locais para redução de carbo-
no, baseadas na natureza, de forma 
equitativa, resiliente e circular. De 
acordo com o secretário executivo 
do ICLEI - América do Sul, Rodri-
go Perpétuo, o PLAC (Plano Local 
de Ação Climática) alinha Ouro 
Preto ao Acordo de Paris, compro-
metendo-se com a neutralidade de 
carbono até 2050.

“Nós vamos apoiar a estrutu-
ração da governança climática, o 
desenvolvimento do inventário de 
emissões do efeito estufa, a análise 
de riscos e vulnerabilidades climá-
ticas e, finalmente, o plano de ação 
climática. Vamos transformar esse 
plano em uma lei para que ele seja, 
de fato, uma referência que possa 
perdurar ao longo dos próximos 
anos, sendo atualizado e monitora-
do”, explicou Perpétuo.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, destacou que esse é um 
importante marco da gestão am-
biental do município para lidar com 
os efeitos das mudanças climáticas, 
que afetam o mundo inteiro. “Com 
a parceria com o ICLEI, nós conse-
guimos avançar bastante nos estu-
dos sobre as mudanças climáticas e 
as providências que o município e 
todas as instituições, organizações, 

empresas localizadas em nosso ter-
ritório devemos tomar para enfren-
tar essa situação. É uma situação 
que ocorre no mundo inteiro. São 
as mudanças climáticas que afetam 
a sobrevivência do globo terrestre e 
da humanidade”, afirmou o chefe 
do Executivo.

Para que o Plano Local de Ação 
Climática possa ser desenvolvido, 
a deputada federal Duda Salabert 
destinou R$ 250 mil de emenda 
parlamentar. O recurso possibili-
tou que o município contratasse o 
ICLEI. “Nós alocamos recursos de 
emenda parlamentar para subsidiar 
esse plano local de ação climática. 
Também alocamos recursos para 
uma estrutura do acervo de Ouro 
Preto. Agora, vamos conversar 
com o prefeito para alocar recur-
sos para a saúde ouro-pretana. O 
Angelo é um grande parceiro nosso 
e um patrimônio da política de Mi-
nas Gerais, e eu tenho um carinho 
enorme por Ouro Preto. É um de-
ver meu, enquanto deputada, alocar 
sempre recursos para essa cidade”, 
pontuou Salabert.

Historicamente, Ouro Preto 
sofre com deslizamentos na sede 
e alagamentos em distritos como 
Amarantina e Santa Rita de Ouro 
Preto. Desse modo, o PLAC é 
uma resposta direta às mudanças 
climáticas que já são sentidas no 
município. “São todas essas infor-
mações que vão constar nesse pla-
no, visando as ações que temos que 
fazer. [...] Nesse primeiro momento 
nós vamos estar lançando o plano 
de trabalho, com ações e metas. 
[...] Vamos fazer primeiro um diag-
nóstico e depois começarmos a ver 
as linhas de ações”, esclareceu o 
secretário municipal de Meio Am-
biente, Chiquinho de Assis.
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Ouro Preto avança na saúde LGBTQIA+: 
emenda garante ambulatório 
especializado para população trans

LUCAS PORFÍRIO

Cachoeira do Campo 
recebe o espetáculo gratuito 
“Causos de Brasêro” 
neste fim de semana

VÍVIAN CHAGAS 

A entrada é gratuita e será realizada por ordem de chegada

Em um marco histórico para 
a saúde e os direitos LGBTQIA+ 
em Ouro Preto, uma emenda par-
lamentar no valor de R$ 500 mil 
foi destinada para a criação de um 
ambulatório especializado no aten-
dimento à população transexual e 
travesti no município. O recurso, 
articulado pela deputada estadual 
Bella Gonçalves em parceria com 
a Secretaria de Promoção Social, 
promete atender uma demanda há 
muito tempo reivindicada pela co-
munidade.

O ambulatório será um equipa-
mento fundamental para oferecer 
serviços especializados, como o 
acompanhamento no processo de 
hormonização e o suporte psicoló-
gico à população trans e travesti.

Em um vídeo postado no ins-
tagram da Prefeitura, Bella Gon-
çalves destacou a relevância do 
projeto. “Eu tô aqui pra dizer da im-
portância da criação do Centro de 
Referência LGBT para Ouro Preto 
e das políticas para toda a região. 
Eu estive recentemente na Confe-
rência Municipal LGBT e lá nós 
discutimos a necessidade de avan-
çar na saúde LGBT, em especial 
de pessoas travestis e transexuais. 

Nesse sentido, pactuamos o envio 
de uma emenda de R$ 500 mil para 
a saúde LGBT e a abertura de um 
Ambulatório Trans na cidade”, afir-
mou a deputada.

Victor Pinto, diretor de Pro-
moção Social, reforçou o impacto 
do novo ambulatório para a popu-
lação local e regional. “Esse é um 
passo importante para Ouro Preto. 
A gente tem uma demanda enorme 
com essa questão da hormonização 
da população trans. E com certeza, 
esse vai ser um avanço gigantesco 
não só para Ouro Preto mas para 
toda Região dos Inconfidentes”, 
disse o diretor. 

Neste fim de semana, no dia 30 de novembro, às 19h, a Casa de Cultura de Cachoeira do Campo 
será palco do espetáculo “Causos de Brasêro”. Reunindo música e histórias carregadas de humor, 
emoção e a autêntica essência da cultura popular brasileira, o evento promete proporcionar uma noite 
inesquecível para os moradores e visitantes da região.

O espetáculo, conduzido por Brasêro Produções, é uma celebração das tradições orais e musicais 
do Brasil, com causos que refletem o cotidiano, a criatividade e o espírito acolhedor das nossas raízes 
culturais. A apresentação combina narrativa e música de forma única, criando um ambiente de diver-
são, reflexão e conexão entre o público.

O evento conta com o apoio da Prefeitura de Ouro Preto, por meio da Secretaria de Cultura e Tu-
rismo e do Fundo de Incentivo à Cultura (FUNCULT), reafirmando o compromisso da gestão pública 
com o fomento à arte e à cultura local.

A entrada é gratuita e será realizada por ordem de chegada. Recomenda-se que o público chegue 
com antecedência, já que a expectativa é de grande participação.
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Ouro Preto tem programação natalina com cortejos, Zé Pereira, 
Casa do Papai Noel e atrações imperdíveis; veja os detalhes

Cortejos, Casa do Papai Noel e projeções mapeadas marcam o Natal de Ouro Preto 2024, 
com a participação do Zé Pereira e eventos em locais históricos da cidade

VIVIAN CHAGAS

O Natal de Ouro Preto 2024, 
com o tema "Luz e História", 
promete encantar com uma cele-
bração repleta de magia e tradição. 
Durante um mês, a cidade histórica 
se transformará em um palco de 
luzes e encantos, com cortejos, 
apresentações culturais, manifesta-
ções religiosas e a participação do 
Zé Pereira, o bloco carnavalesco 
mais antigo do Brasil.

A programação inclui expo-
sições de artesanato, a Casa do 
Papai Noel e projeções mapeadas 
em pontos históricos como a Praça 
Tiradentes e a Igreja de São Fran-
cisco de Assis, oferecendo uma 
experiência única que une história, 
cultura e o espírito natalino. Confi-
ra a programação completa:

29 de novembro de 2024 
(sexta-feira)

19h – Inauguração da Casa do 
Papai Noel, Local: Casa de Gon-
zaga – Rua Cláudio Manoel, 61 
– Centro histórico.
20h – Projeção Mapeada, Local: 
Fachada da Igreja de São Fran-
cisco de Assis, 20h – Abertura 
oficial natal Bauxita, Local: Praça 
Vereador Jorge Pedrosa (Praça da 
Bauxita). Cortejo natalino com 
Fanfarra do Marília e Animadores 
Ouro Preto, com participação do 
Papai Noel, elfos, Grinch, Mickey, 
Minnie, Pato Donald e Pateta.
20h – projeção mapeada, Local: 
Praça Vereador Jorge Pedrosa 
(Praça da Bauxita).

30 de novembro de 2024 
(sábado)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico. 20h – Projeção Mapeada
Local: Fachada da Igreja de São 
Francisco de Assis

01 de dezembro de 2024 
(domingo)

18h – Apresentação do Zé Pereira
Local: Praça Tiradentes, Cortejo 
do Zé Pereira do Club dos Lacaios, 
bloco mais antigo em atividade do 
Brasil.
20h – Abertura Oficial do Natal 
Bauxita, local: Praça Tiradentes
Cortejo natalino com Banda Ouro, 
com participação do Papai Noel, 
elfos, personagens da Patrulha 
Canina (Chase, Skye e Marshall) 
e do Walt Disney como Mickey e 
Minnie.

06 de dezembro de 2024 
(sexta-feira)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico, 20h – Projeção Mapeada
Local: Fachada da Igreja de São 
Francisco de Assis.

07 de dezembro de 2024 
(sábado)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico, 20h – Cortejo Natalino
Local: Casa de Gonzaga até 
Rosário, Cortejo com Banda Ouro, 
Papai Noel, elfos, personagens 
da Patrulha Canina (Chase, Skye 
e Marshall), Mickey, Minnie, 

Anna, Elsa e Olaf. 20h – Projeção 
Mapeada, Local: Fachada da Igreja 
de São Francisco de Assis

08 de dezembro de 2024 
(domingo)

14h às 16h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro 
histórico, Mostra de Natal – Feira 
de Artesanato

07 a 22 de dezembro
Terça a sábado de 10h às 19h e 
domingo de 10h às 16h, Local: 
Museu Casa dos Contos

13 de dezembro de 2024 
(sexta-feira)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico; 20h – Projeção Mapeada
Local: Fachada da Igreja de São 
Francisco de Assis

14 de dezembro de 2024 
(sábado)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico, 20h – Cortejo Natalino
Local: Casa de Gonzaga até 
Rosário. Cortejo com Banda Ouro, 
Papai Noel, elfos, personagens 
da Patrulha Canina (Chase, Skye 
e Marshall), Mickey, Minnie, 
Anna, Elsa e Olaf. 20h – Projeção 
Mapeada, Local: Fachada da Igreja 
de São Francisco de Assis

15 de dezembro de 2024 
(domingo)

14h às 16h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro 
histórico.

20 de dezembro de 2024 
(sexta-feira)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 
Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico. 20h - Projeção Mapeada
Local: Fachada da Igreja de São 
Francisco de Assis

21 de dezembro de 2024 
(sábado)

18h às 20h – Casa do Papai Noel
Local: Casa de Gonzaga – Rua 

Cláudio Manoel, 61 – Centro his-
tórico. 20h – Cortejo Natalino
Local: Casa de Gonzaga até 
Rosário. Cortejo com Banda Ouro, 
Papai Noel, elfos, personagens da 
Patrulha Canina (Chase, Skye e 
Marshall), Mickey, Minnie, Anna, 
Elsa e Olaf.
20h – Projeção Mapeada. Local: 
Fachada da Igreja de São Francis-
co de Assis

22 de dezembro de 2024 
(domingo)

11h – Papai Noel em Cachoeira 
do Campo. Local: Igreja Matriz 
Nossa Senhora de Nazaré
14h – Papai Noel no Bairro São 
CristóvãoLocal: À definir

24 de dezembro de 2024 
(terça-feira)

10h – Cortejo Natalino
Apresentação da Sociedade Musi-
cal Senhor Bom Jesus das Flores 
(Banda do Alto da Cruz)
Local: Saindo da sede da Socieda-
de Musical Senhor Bom Jesus das 
Flores, passando por várias ruas até 
o Largo da Alegria e retornando até 
a Praça Reinaldo Alves de Brito.

Prefeitura de Ouro Preto 
desmente boato sobre 
sequestro de crianças e 
reforça combate a fake news

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde de sexta-feira (22), a Prefeitura de Ouro Preto divulgou um vídeo escla-
recendo que as informações que circulam nas redes sociais sobre o suposto sequestro 
de duas crianças por uma van prata são falsas. Segundo o comunicado, trata-se de 
uma fake news que utilizou indevidamente o nome e a logomarca da Prefeitura para 
disseminar pânico entre os moradores.

O secretário de Segurança e Trânsito, Moisés dos Santos, destacou as medidas 
tomadas para verificar e desmentir o boato: “A finalidade é a gente tranquilizar as 
famílias. Logo ontem começou a circular nas redes sociais essa notícia falsa, essa 
fake news. Eu tive o cuidado de fazer contato com as autoridades da cidade, com 
Doutor Ricardo, delegado Regional; com o comando da Polícia Militar; o comando 
da Guarda. E a gente tem certeza que se trata de uma notícia falsa”. Além disso, ele 
informou que a Prefeitura registrou um boletim de ocorrência junto à Polícia Civil 
devido ao uso indevido da logomarca municipal.

Moisés também reforçou a importância da denúncia de situações suspeitas. “A 
gente orienta aos pais, às famílias que, caso se deparem com alguma situação, de-
nunciem pelo 181, que é o canal da segurança pública do estado como um todo. 
Lá eles vão tomar todas as providências para direcionar aos órgãos de segurança, 
e não precisam se identificar. Então, a gente pede que as famílias nos ajudem caso 
se deparem com algum fato desse tipo, tomando logo a providência de denunciar”, 
afirmou o secretário.  

A secretária de Educação, Débora Etrusco, também reafirmou que não houve 
qualquer registro relacionado à falsa notícia nas escolas da rede municipal. “No de-
partamento de educação a gente não teve nenhum tipo de ocorrência comunicado 
por diretores e pedagogos. Não houve dentro das escolas municipais de Ouro Preto 
nenhum tipo de abordagem feita dessa forma que foi divulgada”, disse a secretária. 

Débora destacou ainda as orientações já adotadas pelas instituições de ensino 
para garantir a segurança dos alunos. “A nossa orientação para diretores, para pe-
dagogos e para familiares é de que os filhos sejam buscados na escola por pais ou 
responsáveis. Há um controle por parte de toda a equipe escolar dessa saída desses 
alunos pelo portão das escolas. Então, a gente esclarece que não houve nenhum tipo 
de denúncia ou de informação desses fatos à Secretaria de Educação”, explicou a co-
ordenadora da pasta de Educação. Por fim, a Prefeitura reforçou que a disseminação 
de notícias falsas é crime e orientou os cidadãos a buscarem informações confiáveis 
apenas pelos canais oficiais dos órgãos públicos. 
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Facebook: Tiradentes Deposito Vicente

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Sine Ouro Preto encerra 2024 com 
destaque em Minas Gerais

Posto termina o ano como o 8º colocado no Estado

Corpo de homem desaparecido 
é encontrado em área 
de mata em Ouro Preto

Após uma semana de buscas, o corpo de Alex Fernando dos Santos, de 36 anos, foi en-
contrado na tarde desta segunda-feira (25), em uma trilha em área de mata, no final da rua do 
Ouro, no bairro Morro da Queimada, em Ouro Preto. Ele estava desaparecido desde o dia 19 de 
novembro.

De acordo com informações do 52º Batalhão de Polícia Militar, a descoberta se deu por meio 
de familiares, que iniciaram as buscas após sentirem um forte odor no local. “Compareceram ao 
local duas guarnições do Corpo de Bombeiros, devido à localização de difícil acesso do corpo. 
Não foi possível detectar lesões aparentes ou sinais de violência, em razão do estado de inchaço 
e de decomposição do corpo”, explicou o 52º BPM.

Dias antes, na quinta-feira (21), o carro de Alex, um Ford Fiesta prata, modelo 2005, já havia 
sido localizado abandonado em uma mata às margens da estrada que liga Ouro Preto ao distrito 
de São Bartolomeu.

Ao jornal O Liberal, a Polícia Civil informou que o caso está sendo apurado, mas sem auto-
ria definida e sem detalhes da causa da morte.

IZABELLA ALMEIDA  e VICTOR STUTZ

Posto do Sistema Na-
cional de Emprego (Sine) 
de Ouro Preto encerra 2024 
com resultados expressivos 
que destacam sua importân-
cia para a economia local e 
regional. Reconhecido entre 
os mais importantes de Mi-
nas Gerais em inserção de 
trabalhadores no mercado, o 
Sine se consolida como uma 
referência em intermediação 
de mão de obra e qualificação 
profissional.

Balanço do ano
Entre janeiro e outubro 

de 2024, o Sine Ouro Pre-
to apresentou os seguintes 
números: 488 atendimentos 
realizados; 466 trabalhadores 
cadastrados; 820 requisições 
de seguro-desemprego pro-
cessadas; 167 verificações 
de oportunidades de emprego; 653 encaminhamentos feitos para 
empresas locais.

De acordo com Guilherme de Jesus, diretor-geral do Sine 
Ouro Preto, esses resultados refletem um trabalho estruturado e 
estratégico. “Hoje temos uma média de 750 a 820 vagas abertas 
por mês. Isso é fruto de visitas constantes às empresas, da capta-
ção ativa de vagas e de parcerias que visam qualificar os trabalha-
dores e inseri-los no mercado. Temos buscado ações conjuntas 
com o Senai, FAOP, Fundação Gorceix e UFOP para oferecer 
mais oportunidades à nossa população”, destaca Guilherme.

Impacto social e econômico
Além de criar oportunidades de emprego, o Sine Ouro Preto 

desempenha um papel fundamental na economia local ao priori-
zar a mão de obra do município. Segundo Guilherme, essa polí-
tica traz benefícios diretos: “Quando o trabalhador é contratado 
aqui, ele gasta seu recurso no comércio local, fomentando a eco-
nomia, reduzindo o assistencialismo e melhorando os indicadores 
sociais, como o IDH do município.”

O secretário de Desenvolvimento Econômico, Inovação e 
Tecnologia, Felipe Guerra, celebra a transformação vivida pelo 
Sine nos últimos anos. “Quando assumimos a Prefeitura, o Sine 
Ouro Preto ocupava a última posição no estado em geração de 
vagas e atendimentos. Hoje, encerramos o primeiro mandato do 
prefeito Angelo Oswaldo com o posto na oitava posição estadu-
al. Isso só foi possível graças a uma reestruturação completa, ao 
trabalho dedicado da equipe e à criação de políticas públicas efi-

cientes para diversificar a economia”, afirma.
Felipe também ressaltou a importância das parcerias firma-

das: “Criamos um elo com empresas locais, com o Sistema S e 
outras instituições para gerar emprego e fomentar o empreende-
dorismo. Além disso, com a criação da Sala Mineira do Empreen-
dedor e outros projetos, conseguimos reduzir o tempo de abertura 
de empresas e fortalecer o ambiente econômico de Ouro Preto”.

Ele ainda complementa: “O trabalho do Sine não é apenas 
técnico, mas humano. A equipe não mede esforços para atender 
às necessidades dos trabalhadores e empresários, seja na sede ou 
nos distritos de Cachoeira do Campo e Antônio Pereira. Esse es-
forço conjunto faz com que os resultados sejam não apenas nú-
meros, mas reflexos de vidas transformadas.”

Planos para 2025
Com base nos resultados positivos de 2024, o Sine Ouro Pre-

to já projeta novas ações para o próximo ano, incluindo:
Ponte Digital: expansão dos serviços para Cachoeira do 

Campo e Antônio Pereira, permitindo maior acesso da população 
aos serviços de intermediação de mão de obra;

Implantação de um assistente social: apoio especializado 
para trabalhadores em situação de vulnerabilidade, auxiliando-os 
na elaboração de currículos e na busca ativa por vagas;

Call Center: melhoria na comunicação entre trabalhadores 
e empresas, agilizando processos e ampliando a eficiência no 
atendimento. “O objetivo é tornar o Sine ainda mais acessível e 
eficiente, atendendo às demandas da população com qualidade e 
inovação”, explica Guilherme de Jesus.

Atendimento
O Sine Ouro Preto está localizado no Terminal Rodoviário, 

Padre Rolim, 661, Bairro São Cristóvão. O atendimento ocorre 
de segunda a sexta-feira, das 8h às 17h. Já os postos em Cachoei-
ra do Campo e Antônio Pereira funcionam das 8h às 16h, ofere-
cendo serviços de intermediação de mão de obra.

Com resultados expressivos e uma equipe dedicada, o Sine 
Ouro Preto reafirma seu compromisso com o desenvolvimento 
econômico e social do município. O ano de 2024 foi de conquis-
tas, e 2025 promete ser ainda mais transformador.

Joy Albuquerque
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E.M. Professora Haydée Antunes 
/ CAIC Filipe dos Santos celebram 
aniversários com Semana da 
Família na Escola

14OURO PRETO

O calendário de celebração ocorre de 24 de 
novembro a 07 de dezembro

LUCAS PORFÍRIO

Karine Cristina de Jesus

Paróquia de Nossa  
Senhora da Conceição, 
em Ouro Preto, celebra a 
Festa da Imaculada

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

ContestadoresContestadores

Valdete 
Braga

Todos nós já ouvimos falar e muitos tiveram algum tipo de ex-
periência com os chamados “haters” da internet. Este tipo de perfil é 
mais presente nas redes sociais, mas alguns mais afoitos podem ser 
encontrados em outros canais, como youtube ou sites de notícias.

São pessoas que se escondem atrás de uma tela de computa-
dor ou aparelho celular para agredirem, seja através de “fandom” 
de artistas, das ditas “celebridades”, ou em postagens de pessoas 
comuns. Aparecem do nada e falam muito, sem se preocuparem 
com o que está sendo dito, desde que seja discordância, não im-
porta do quê.

Não devem ter muito o que fazer na vida, para acharem tempo 
para algo tão sem sentido como ficar de perseguição pela internet, 
mas existem e se alimentam disto.

Muitos destes chamados haters se escondem atrás de perfis 
falsos, sem saberem que isto não impede de serem encontrados, 
caso seja necessário, mas na maioria dos casos nem faz diferença, 
porque não há interesse, do artista ou anônimo que foi atacado, em 
procurá-lo.

Estes não são novidade no mundo virtual, mas atualmente sur-
ge um novo tipo de perfil, que não chega a ser um hater, mas que é 
tão desocupado quanto. São os contestadores de plantão, aqueles 
que ficam de vigia em postagens alheias para contestarem tudo e 
todos. São tão obcecados em discordar que muitas vezes caem no 
ridículo.

Ao contestador não importa qual seja o assunto. De temas so-
ciais a receitas culinárias, em tudo ele se mete e encontra um jeito 
de procurar confusão.

Se alguém fala sobre política, defende o oposto do que foi dito, 
não importa o que seja. Se a pessoa fala sobre a chuva, ele arruma 
uma forma de falar sobre o sol e se o tema for o sol, ele comenta 
sobre a chuva. Se o autor da postagem elogia o doce, o contestador 
fala dos malefícios do mesmo e discursa sobre a importância do sal. 
(Obviamente são exemplos extremos, mas que não fogem à reali-
dade do contestador).

Discurso é outra característica dele. Ele fala, ou melhor, escreve 
longos textos. Sente uma enorme necessidade de discursar, por não 
ter argumentos. Contesta falando consigo mesmo, por não saber 
discutir sobre a sua ideia. Para ele o que importa é discordar, inde-
pendentemente do que o outro diga. Ele não precisa entender sobre 
o assunto, mas precisa falar dele, pelo simples fato de alguém ter 
falado primeiro.

Como lidar com este tipo de pessoa? Não dando a ela o que ela 
busca. Evitando o embate, deixando-a falando sozinha. Assim como 
o hater, o contestador também provoca em busca de reação. Se o 
outro não entrar na provocação, ele não se sentirá incentivado e ela 
perderá a razão de ser.

No último sábado, 23 de no-
vembro, a Escola Municipal Pro-
fessora Haydée Antunes, localizada 
em Cachoeira do Campo, celebrou 
meio século de trabalho dedicado à 
educação, enquanto o CAIC Filipe 
dos Santos comemorou 30 anos de 
contribuição para a formação dos 
estudantes da rede municipal de 
ensino.

A celebração marcou o encer-
ramento da Semana da Família 
na Escola, evento que promoveu 
uma integração especial entre es-
tudantes, familiares e a comunida-
de escolar. A programação incluiu 
atividades culturais e educativas, 
além de momentos de valorização 
da história das instituições.

O vice-diretor da escola, José 
Augusto da Conceição, ressaltou o 
papel essencial desempenhado pela 
instituição ao longo das décadas. “A 
escola Professora Haydée Antunes, 
CAIC Filipe dos Santos, desem-
penha um papel fundamental na 
comunidade, oferecendo inúmeros 
benefícios sociais, econômicos, cul-
turais e acadêmicos. A escola trouxe 
uma nova dimensão social e cultural 
para o bairro da Vila Alegre, através 
das atividades esportivas, culturais 
e, obviamente, na escolarização dos 
moradores do bairro e das localida-
des vizinhas”, destacou.

Ainda, José pontuou que esse 
impacto foi determinante para o 
desenvolvimento econômico local: 
“Acompanhando essa nova dimen-
são, o bairro teve um crescimento 
significativo na área econômica. 
Além dos benefícios que a escola 
Prof. Haydée Antunes proporcio-
nou, podemos citar: redução da 
violência, já que a educação é um 
fator chave para isso; influencia na 
saúde pública, com hábitos saudá-
veis e prevenção de doenças; maior 
participação política dos cidadãos 
educados; e o desenvolvimento 
sustentável, essencial para o futuro 
do planeta”.

Cláudia Helena, diretora da es-
cola, celebrou a história das institui-
ções com emoção. “É com imenso 
orgulho que faço parte desta histó-
ria! Celebrar cinco décadas de dedi-
cação à educação foi emocionante, 
ainda mais ao receber tantas pesso-
as que contribuíram para construir 
essa trajetória. O carinho e reco-

Karine Cristina de Jesus

Karine Cristina de Jesus

Karine Cristina de Jesus

nhecimento que recebemos de cada 
convidado reforçam a importância 
da nossa missão”, afirmou, desta-
cando o papel coletivo na constru-
ção do legado escolar.

Karine Cristina de Jesus

ISABELA JORGE

Em alusão ao “Ano da Oração”, proclamado pelo Papa Francisco 
para preparação do “Jubileu da Esperança” de 2025, a Paróquia de 
Nossa Senhora da Conceição e a Venerável Irmandade, dedicadas à 
mesma Padroeira, realizam as celebrações da Imaculada Conceição 
da Virgem Maria.

A programação inclui novenas, procissões, terços e missas. As 
atividades começaram no dia 24 de novembro, às 17 horas, com uma 
procissão motorizada, que levou a imagem de Nossa Senhora da 
Conceição pelas ruas de Ouro Preto até o Santuário Matriz de Nossa 
Senhora da Conceição.
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Prefeitura realiza sétima cerimônia de 
posse de novos servidores efetivos

OURO PRETO

O evento marcou a posse de servidores do Quadro Geral e da Secretaria de Saúde
Neno Vianna

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia aproveitar vez que poderia aproveitar 
muito mais a vida se não muito mais a vida se não 

bebesse? bebesse? 
Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

www.aa.org.br
(31)3224-7744

LUCAS PORFÍRIO

Em Cachoeira do Campo, distrito de Ouro Preto, o nome DJ Ka-
daver transcende gerações. Nascido Jorge de Castro Ribeiro, em 
1953, ele cresceu em uma família musical, absorvendo desde cedo 
a essência dos ritmos e melodias que viriam embalar sua trajetória. 
Seu pai, músico da banda Euterpe Cachoeirense, foi a primeira inspi-
ração. Mas Jorge escolheu seu próprio caminho. “Eu tentei aprender 
saxofone, até fui incentivado pelo Zé Cicílio, mas percebi que não era 
a minha praia. Sempre gostei de cantar e tocar bateria. Foi assim que 
comecei na música em Ouro Preto”, rememora o Kadaver.

Ainda jovem, nos anos 1970, aos 17 anos, Jorge passou a inte-
grar a banda “Os Feios”, ao lado dos irmãos Bretas. O grupo, inspira-
do pelos Beatles, foi um sucesso regional. “A banda foi um estouro. 
A gente fazia muitos bailes no XV de Novembro e em Saramenha, e 
só perdia para os Rebeldes, de Mariana. Lembro de shows na Praça 
Tiradentes, lotada, antecedendo artistas famosos. Esse carinho do 
público é o que paga a gente”, relembra com nostalgia o DJ. 

O artesão que virou DJ
Paralelamente à música, Jorge se tornou um exímio artesão em 

pedra-sabão, produzindo peças que viajaram o mundo. “Morei em 
Ouro Preto uns oito ou nove anos, e te garanto que tenho peças es-
palhadas por aí, até fora do Brasil”, conta o artesão. 

Nos anos 1980, Jorge viu a oportunidade de ampliar sua atua-
ção no mundo da música e fundou a Danceteria 88. O espaço vi-
rou febre na região, recebendo pessoas de Ouro Preto, Mariana e 
Itabirito. “Era pequena, cabiam cerca de 300 pessoas, mas ficava 
lotada, principalmente aos sábados e domingos. Era uma galerinha 
bem selecionada, sabe? Eu me orgulhava de ver o movimento que 
gerava”, recorda Jorge. 

O DJ era conhecido por sua capacidade de animar o público com 
repertórios bem selecionados. “Quem comandava a época dos anos 
80 era eu. Sempre toquei músicas boas. Minha paixão sempre foi 
a velha guarda e os anos 80. Para todo lugar que eu vou, levo meu 
fone de ouvido, sempre com essas músicas”, rememora Kadaver.

A ascensão e os desafios
Após o sucesso da Danceteria 88, Jorge resolveu dar mais um 

passo e lançou a Kankasmur, uma casa maior, na antiga Rodima, 
se tornando a alma das noites da região. “E olha, eu não precisava 
de cartaz para divulgar. Era tudo de boca. No dia da inauguração, 
coloquei mil pessoas lá dentro. Deu cinco mil reais, cinco reais por 
pessoa. Mas o aluguel era muito caro. Minha sorte foi não ter fechado 
a Danceteria 88. Quando vi que não dava, voltei para a casa antiga”, 
lembra o DJ.

Apesar dos desafios, Jorge continuou se reinventando. Anos de-
pois, lançou a Nix Danceteria, na sede da banda Euterpe, que tam-
bém deixou sua marca na região. 

Kadaver: o nome que ficou
O apelido que virou sua marca nasceu de uma brincadeira no 

futebol, mas permaneceu por toda a vida. “Um dia, jogando bola, não 
estava aguentando porque tinha saído no sábado e chegado de ma-
drugada. Um amigo brincou: ‘Você está jogando igual um cadáver’. 
Ficou Kadaver, e até hoje é assim. Se você chegar em Cachoeira do 
Campo e falar que quer falar com o Jorge, você vai ser questionado: 
Jorge?. Mas se você falar o Kadaver, qualquer um sabe”, explica.

Hoje, aos 71 anos, DJ Kadaver se orgulha da trajetória que cons-
truiu: “Já encerrei minha carreira. Não preciso provar mais nada pra 
ninguém. Meu passado diz quem fui. Só fiz o bem, e me orgulho 
disso”.

Ainda que as pistas de dança não sejam mais tão frequentes, 
a memória dos bailes, das danceterias e das noites comandadas 
por DJ Kadaver permanece viva. Ele simboliza uma época, sendo o 
maestro que marcou os anos 1980 em Ouro Preto, cuja música ainda 
ecoa na lembrança daqueles que viveram aquele período.

TIAGO MAIA   e  VICTOR STUTZ

A Prefeitura de Ouro Preto, 
em conjunto com a Gerência de 
Recursos Humanos, realizou nesta 
segunda-feira (25) a cerimônia de 
posse de 59 servidores efetivos do 
Quadro Geral e da Secretaria de 
Saúde selecionados no concurso 
público de 2022. Esta foi a 7ª ce-
rimônia de posse realizada pela 
Prefeitura, e no total, já foram em-
possados 419 servidores para pre-
encher as vagas ociosas, conside-
rando, inclusive, as aposentadorias 
e exonerações que aconteceram no 
período.

A gerente municipal de Re-
cursos Humanos, Elaine Freitas, 
relembrou o compromisso e os 
valores do trabalho realizado pelo 
servidor público. “Esta missão que 
assumem sendo servidores públi-
cos passa pela responsabilidade de 
junto com os gestores municipais 
fazer com que os recursos públicos 
sejam aplicados da melhor manei-
ra possível, e assim colaborar para 
termos uma cidade cada vez mais 

digna e melhor para se viver”, dis-
se a servidora.

O prefeito Angelo Oswaldo 
celebrou a entrada de novos efe-
tivos na prefeitura, enfatizando a 
importância do serviço público 
para a população de Ouro Preto. 
“Nós ficamos muito felizes e esti-
mulados de contarmos com mais 
esse agrupamento de 59 servidores 
e servidoras que vêm enriquecer a 

nossa prefeitura. Nós solenizamos 
para mostrar a importância da pre-
feitura que é receber vocês, e que 
tenham oportunidade de começar 
uma carreira nesta instituição tri-
centenária”, destacou o prefeito.

Homologado em agosto de 
2022, o edital tem validade de dois 
anos e é estimado que mais servi-
dores sejam empossados até o fim 
de janeiro de 2025.

Gamificação: ferramenta para 
impulsionar o Turismo em Ouro Preto

IZABELLA ALMEIDA   e  VICTOR STUTZ

No dia 4 de dezembro, a Prefeitura de Ouro Preto promoverá 
mais uma edição do programa OP Digital, desta vez com o tema 
Gamificação para o Turismo. O evento, realizado pela Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Inovação e Tecnologia de Ouro Preto 
em parceria com o Sebrae, a CDL Ouro Preto e a ACEOP, será às 19 
horas, no Hub Francisca Mina, na Rua Pandiá Calógeras, nº 898, no 
bairro Bauxita.

Com o objetivo de estimular a inovação no setor turístico, o pro-
grama contará com uma palestra do professor Solano Braga, docente 
dos cursos de Bacharelado em Turismo e do Mestrado em Turismo e 
Patrimônio da Universidade Federal de Ouro Preto. Braga compar-
tilhará seus conhecimentos sobre como aplicar mecânicas de jogos 
para aumentar o engajamento e criar experiências mais atrativas 
para turistas e visitantes. A gamificação é uma estratégia inovadora 
que utiliza diversos elementos, como desafios, recompensas e competição, para melhorar a experiência do cliente e 
estimular a sua participação. No turismo, essas técnicas podem ser empregadas para tornar campanhas promocionais 
mais interativas e memoráveis, alavancando o mercado local.

O evento é uma oportunidade imperdível para empreendedores, gestores e profissionais do setor turístico que dese-
jam modernizar suas estratégias e se destacar no mercado.



O LIBERAL Ed.1611 - SExta-fEira, 29 dE novEmbro/2024

www.oliberalinconfidentes.com.br
16

Membros do Conselho Municipal de 
Juventude são definidos em Itabirito

RAQUEL BARAKAT

Com eleição realizada no dia 
26, os membros que vão compor o 
Conselho Municipal de Juventude, 
foram definidos. 

As candidaturas homologadas 
e constituídas, foram: 

Entidades e organizações bene-
ficentes ou de acolhimento institu-
cional de crianças e adolescentes, 
Associação O Adolescer para a 
Vida e ADRA;  Entidades, orga-
nizações e movimentos culturais, 
Atelier de Artes Integradas;  Enti-
dades, organizações e movimen-
tos dos estudantes secundaristas e 
ensino técnico, Grêmio Estudantis 
Olha Benário – IFMG; Entidades, 
organizações e movimentos reli-
giosos, Movimento EJC de Itabirito 
e Paróquia Nossa Senhora da Boa 
Viagem; Entidades, organizações 
e movimentos de juventude, Mo-
vimento Crisma Igreja São Sebas-
tião, Nossa Terra, Instituto Ciranda 
de Artes e OAB Jovem; Entidades, 
organizações e movimentos espor-
tivos, Associação Desportiva pró 
esporte e cidadania. 

Casa da juventude 
e outros sonhos

Guilherme Antunes de Aguiar, 
tem apenas 18 anos e desde muito 
jovem sempre esteve envolvido 

com política na cidade de Itabirito, 
interesse que ele descreve “fazer 
parte de quem é”. 

Além da política, a religiosi-
dade está presente na vida de Gui-
lherme, trabalhando como coor-
denador de crisma na paróquia da 
Boa Viagem. Além disso, o jovem 
é formado em técnico de segurança 
do trabalho, que ele define como 
“aprendizado diário do valor e se-
gurança das pessoas”. 

Guilherme também faz parte 
do Coral Canarinhos, de Itabirito e 
sempre gostou de atuar em causas 
sociais. Além do sonho em fazer 
parte do conselho, no próximo ano 
começará a cursar a faculdade de 
direito. 

Membro do novo conselho
Guilherme foi eleito com 

70 votos e passa a fazer parte do 
COMJUVE a partir de 2025. “Meu 
maior sonho e uma das pautas que 
irei lutar é para que Itabirito tenha 
uma casa da juventude, e espero 
que, em parceria com o governo, 
possamos construir juntos”.

Guilherme agradeceu a todos 
que estiveram nos locais de votação 
pela confiança nele e nos parceiros 
da Paróquia Nossa Senhora da Boa 
Viagem e salientou a importância 
do conselho. 

“O conselho é um local voltado 

às políticas públicas, aos jovens de 
Itabirito, onde podemos criar, fazer 
diversas coisas entre eventos, ativi-
dades de lazer, cultura, tudo aquilo 
voltado para os jovens da nossa co-
munidade. Cursos, especializações, 
juntamente com o conselho e todos 
os eleitos determinarem que seja 
importante para os nossos jovens. 
O Conselho não é nada mais, nada 
menos que algo para criar e man-
ter políticas públicas vivas e atuais 
para cada jovem Itabiritense”, com-
pleta.

Os próximos conselheiros irão 
atuar nos anos de 2025 e 2026. 

Mérito Empresarial destaca 
empresária marianense e 
62 empresários do estado 
em reconhecimento da 
Federaminas

Em noite de gala, a empresária de 
Mariana, Rovênia Delamore, proprietá-
ria da Dazz Calçados, foi homenageada 
durante o Mérito Empresarial, promo-
vido anualmente pela Federaminas, 
um dos eventos mais aguardados pelo 
empresariado mineiro. A premiação 
reafirma seu compromisso em reco-
nhecer e homenagear empresários de 
destaque das diversas cidades do esta-
do de Minas Gerais. Conhecido como 
o “Oscar dos empresários mineiros”, o 
Mérito Empresarial é um momento de 
grande importância para o sistema Fe-
deraminas, destacando a relevância da 
atuação empresarial para o desenvolvi-
mento local.

Nesta edição além da Rovênia 
Gonçalves Silva Delamore, associada 
da ACIAM/CDL Mariana, empresária, 
integrante da diretoria da ACIAM Mu-
lher, outros 62 empresários de diversos 
municípios mineiros com atuação em 
vários segmentos da economia foram 
agraciados. A metodologia aplicada à 
premiação prevê a indicação pelas As-
sociações Comerciais de empresários 
integrantes do associativismo que te-
nham se destacado na atividade empre-
sarial, na vida classista e em ações de 
interesse da comunidade, contribuindo 
efetivamente para o desenvolvimento 
socioeconômico local.

Natural de Acaiaca, MG, chegou 
em Mariana ainda muito criança, onde 
cresceu, estudou e começou a trabalhar 
muito cedo. Visionária, criativa, inspi-

radora e carismática, decidiu abrir seu 
próprio negócio, a “Dazz Calçados”.  
Hoje Rovênia Delamore, possui 6 lo-
jas distribuídas em Mariana e Ouro 
Preto, gerando mais de 40 empregos 
diretos. São mais de 15 anos à frente 
da Dazz Calçados. “Esta premiação 
é fruto do apoio do meu marido, dos 
filhos Franklin, Isabela, Isadora, sobri-
nho Diego e da dedicação e cooperação 
de todos os funcionários do time Dazz 
Calçados” afirma Rovênia.

“Para nós da ACIAM/CDL Maria-
na, termos como associada uma empre-
sária deste Quilate é uma honra. Mu-
lher aguerrida, dedicada, muito capaz, 
empreendedora, mãe, esposa, mulher e 
exemplo a ser seguido”! Menciona Ana 
Cristina – presidente da ACIAM/CDL 
Mariana.


